



UNIVERSIDAD
CARLOS III DE MADRID

Instituto Laureano Figuerola
Master en Desarrollo Económico

Cuarta “Conferencia Figuerola”

**Jueves 6 de octubre 2005
Salón de Grados, H. 12:00**

Jeffrey G. Williamson

Harvard University

**“Globalization, De-Industrialization
and Underdevelopment in the Third World
Before the Modern Era.”**



UNIVERSIDAD
CARLOS III DE MADRID

Instituto Laureano Figuerola
Master en Desarrollo Económico

C/ Madrid, 126. 28903 Getafe, Madrid

Lección inaugural de las actividades del Máster en Desarrollo Económico organizado
por el Instituto Laureano Figuerola de Historia Económica e Instituciones

El Instituto Laureano Figuerola

<http://www.uc3m.es/uc3m/inst/LF/home.htm>

El Instituto Laureano Figuerola, creado en la primavera de 2002, tiene como objetivo potenciar la investigación y la docencia en Historia Económica cuantitativa, tendiendo puentes con otras disciplinas y áreas de conocimiento propias de la historia, el derecho, la economía, la geografía, las ciencias políticas y la sociología. Su principal actividad es desarrollar estudios avanzados en el campo de la Historia Económica, del Desarrollo Económico y del Análisis de las Instituciones desde una perspectiva interdisciplinaria con el resto de las Ciencias Sociales.

El Instituto toma el nombre de Laureano Figuerola como un homenaje al economista liberal más destacado de la España del siglo XIX.

Laureano Figuerola y Ballester (1816-1903) ejerció la docencia universitaria como profesor de Derecho Constitucional, Administrativo y de Economía Política. Su espíritu librepensador y sus ideas liberales y reformistas le llevaron a participar en la fundación de la Institución Libre de Enseñanza, de la que fue primer presidente, así como en la Sociedad Libre de Economía Política, de la que fue miembro fundador. En el breve tiempo que ejerció como ministro de Hacienda (1868-1870) impulsó reformas económicas modernizadoras de gran trascendencia para la economía española. Proyectos como la creación de la peseta (por decreto del 19 de octubre de 1868), tuvieron un talante europeísta, en su pretensión de integrar el sistema monetario español dentro de la Unión Monetaria Latina (proyecto que finalmente no pudo llevarse a cabo). La aprobación del arancel de 1869, llamado también "Arancel Figuerola" supuso un freno a las aspiraciones de proteccionismo extremo de los grupos de presión industriales, y supuso un punto de referencia para los escasos partidarios de una mayor integración de la economía española en la economía internacional durante el último cuarto del siglo XIX.

El Instituto Laureano Figuerola surge por iniciativa del grupo académico que desarrolla sus tareas en el Departamento de Historia Económica e Instituciones, sin embargo, aspira a crecer como ámbito abierto de investigación y discusión incluyendo entre sus miembros a investigadores de instituciones diversas, tanto españolas como internacionales, y proponiendo actividades que engloben perspectivas amplias de análisis histórico, económico y social. La vocación internacional del Instituto se concreta en el diseño de proyectos que trascienden el ámbito español, y pone especial énfasis en la incorporación de actividades y temáticas de ámbito europeo e iberoamericano.

El Master en Desarrollo Económico

<http://www.uc3m.es/desarrolloeconomico>

Entre sus múltiples actividades, el Instituto Laureano Figuerola organiza a partir del año 2003 el Master en Desarrollo Económico, en colaboración con miembros de las áreas de Derecho, Economía, Estadística y Econometría, Humanidades, Periodismo y Política y Sociología de la Universidad Carlos III, y de profesores y profesionales de otras instituciones. Este programa se propone la capacitación de profesionales del desarrollo para mercados laborales cada vez más cualificados y exigentes, tal como vienen haciendo las universidades de mayor prestigio internacional.

Los rápidos cambios en la economía mundial – como las alteraciones en la estructura de la deuda, el crecimiento de las transacciones, las nuevas formas de pobreza y marginación, y los cambios

ecológicos – han creado una nueva conciencia sobre el sub-desarrollo que ha dado lugar a la proliferación de proyectos y organismos demandantes de capacitación técnica en el estudio, diseño, implementación, seguimiento y evaluación de iniciativas. La exigencia creciente de análisis positivo por parte de las instituciones y organismos especializados ha hecho que en el mercado de trabajo de expertos en desarrollo se prime cada vez más una rigurosa preparación, una alta capacidad de análisis y el dominio de los utensilios necesarios para la gestión técnica del desarrollo.

El Master ha tenido un arranque prometedor y aspira a consolidarse rápidamente como una opción de máximo atractivo para la formación de estudiantes tanto de diversas procedencias geográficas y culturales como de variadas formaciones académicas. Nuestros estudiantes, hasta ahora, son principalmente Europeos y Latinoamericanos, siendo mayoritarios estos últimos. Su formación académica es también muy diversa, muchos provienen del área de Economía o Empresa, pero también hay juristas, politólogos, ingenieros o expertos en relaciones internacionales. El master ofrece también una estructura de apoyo financiero a los estudiantes y prácticas en instituciones nacionales e internacionales especializadas en el estudio e implementación de políticas de desarrollo.

Las “Conferencias Figuerola”

La serie de “Conferencias Figuerola” tiene como objetivo promocionar nuevas perspectivas interdisciplinarias entre la Historia Económica y otras disciplinas dentro de las ciencias sociales. La primera conferencia fue impartida en julio 2003 por James A. Robinson (UC Berkeley) sobre “*The Rise of Europe: Atlantic Trade, Institutional Change and Economic Growth*”, La segunda en octubre del 2003 por el profesor Richard Sylla (New York University): “*Financial Development, Economic Growth and Globalization in the Long Run*”. Y la tercera a cargo de Angus Maddison (Groningen University): “*The West and the rest in the World Economy: A Millennial Perspective*”.

Jeffrey G Williamson



Jeffrey Gale Williamson ha sido Director del Departamento de Economía de la Universidad de Harvard entre 1997 y 2000. Es en la Actualidad Laird Bell Professor de Economía en la Universidad de Harvard, profesor asociado del Center for International Development y Weatherhead Center for International Affairs e investigador asociado del National Bureau of Economic Research y del Center for Economic Policy Research.

Ha sido presidente de la Economic History Association (1994-1995).

Jeffrey Williamson enseña e investiga en los campos de la Historia económica y el Desarrollo económico del tercer mundo. Entre sus temas recientes de investigación se incluyen: a) la transición demográfica en Asia 1950-2005 y sus implicaciones sobre crecimiento económico y la distribución de la renta; b) la globalización antes de la Primera Guerra Mundial en la economía atlántica y sus implicaciones sobre los mercados de bienes, trabajo y capital; c) la reacción frente a la globalización y la economía política de la protección en los siglos XIX y XX; d) el estudio de los orígenes de la emigración y sus consecuencias en los siglos XIX y XX. En la actualidad desarrolla dos grandes proyectos de investigación: 1) Una base de datos comprensiva sobre la evolución de precios de bienes, factores y niveles de vida desde 1820 que cubra los países de la OECD, este y sur de Europa, África mediterránea, Latinoamérica y Asia. 2) El estudio del cambio económico en el tercer mundo antes de 1940, a partir del estudio de las relaciones reales de intercambio, la política comercial, oferta de factores, des-industrialización, re-industrialización, migraciones sur-sur y la profundización de las bases demográficas del crecimiento económico.